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热线说事

专家呼吁保留中国小氮肥工业遗址，建合肥工业文化博物馆

生锈的机器，诉说流金的岁月

历史变迁，沧海桑田，城市在日益发展的大建设大推进中，我们给后人留下的只能是影像资料吗？日前记者
了解到，世界独一无二、为中国农业和工业生产立下不朽功勋的小氮肥遗址，老的合肥化肥厂将面临拆除。不少
专家和知情者表示叹息。因为，那也曾经是毛泽东主席生前唯一视察过的化肥厂。

“一个化肥厂可以解决一个公社问

题，一亩地几十斤化肥就基本解决了

……”1959年 10月 28日下午，毛主席

在原安徽省委书记曾希圣、原省长黄岩

的陪同下，亲临合肥化肥厂（现红四方

化肥厂）视察后，大加赞赏。

“当时在厂内，毛主席参观了造气、变

换、精炼、高压和合成车间，不断和当班生

产工人握手问好。”毛主席的话语，依然深

深印在合肥化肥厂老职工的心中。朱德、

邓小平、陈云也先后来该厂视察。革命前

辈和国家领导人的视察，也给合肥化肥厂

留下了浓厚而难忘的“红色记忆”。

如今，走在合肥化肥厂的厂区内一条

条当时最先进的生产线已锈迹斑斑，安静

地矗立在那里，仿佛诉说着曾经的过往。

这里，是毛主席生前唯一视察过的

化肥厂。

荣誉：毛主席生前唯一视察过的化肥厂

合肥化肥厂位于祁门路，占地490

亩，兴建于上个世纪50年代中期，由蜀

山化肥厂发展而来。

中国化肥工业专家、化工部副部长侯

德榜亲率研究设计人员来合肥化肥厂开

展合成氨联产纯碱实验，1971年，试验成

功，合肥化肥厂建成我国第一个小联碱

厂。小氮肥、小联碱、小化肥、小碳铵、小

硫氨是特殊历史条件下的中国创造，之

后，化工部在全国推广建设了1573家化

肥企业，这在世界上独一无二，绝无仅有。

从蜀山化肥厂，到合肥蜀山化肥厂，到

合肥化肥厂，到合肥四方化工集团，再

到安徽红四方股份有限公司，50多年的

创业历程是一部可歌可泣的奋斗史诗。

历史：中国第一个小氮肥厂在合肥诞生

调查中记者了解到，合肥市自1951

年到1962年建成的大中型工业企业已

全部停产，其中大部分厂区均已拆除。

现除了合钢外，老厂区几乎都已不复存

在。安纺、玻璃厂、电缆厂等厂区，已变

成商业和住宅，高楼林立。

“这些设备都是进口的，当时是最

先进的，在合肥已经很难找到这样的老

设备了，设备拆掉当废铁卖，实在太可

惜了！”中盐红四方公司总经理方立贵

一边向记者介绍，一边叹息道，“化肥厂

是2012年初停产的，即将面临拆除。”

遗憾：小氮肥厂遗址面临拆除

“宝贵的工业遗产没有得到保存、

保护和利用，老设备拆掉不可再生。”专

家呼吁对合肥化肥厂进行开发，发展

“工业旅游”，提高城市文化内涵和厚重

度。方立贵介绍说，工业旅游在发达国

家由来已久，特别是一些大企业，利用

自己的品牌效应吸引游客。在我国一

些地区，不少大型企业均已先行先试，

如青岛海尔、上海宝钢、广东美的等。

原安徽省副省长宋明说，合肥化

肥厂如果拆除了，合肥乃至全国将会

少了一个珍贵的“红色记忆”，也使中

国小氮肥行业仅存的一点工业记忆

逐渐消失。宋明呼吁，合肥市政府部

门，能够从历史文化的角度考虑，保

留中国小氮肥工业遗址，筹建合肥工

业文化博物馆，留住这最后的记忆。

“合肥化肥厂见证了合肥巨大变革

时期的日常生活。这些工业遗产中，蕴

含着务实创新、包容并蓄等工业生产中

铸就的特有品质。”省化肥协会常务副

理事长夏英彪说。

亲爱的读者朋友，您对保留中国小

氮肥工业遗址，建合肥工业文化博物馆

持什么观点？欢迎致电本报新闻热线

0551-62620110，或@市场星报官方微

博，提出宝贵建议。记者李尚辉文/图

呼吁：留住遗址，建工业博物馆

星报讯（王银生 星级记者 张敏）

3月16日夜里20时许，省城马鞍山路高

架桥（皖江路）段，铺设在桥端的电缆线

却突然起火冒烟，散发出大量刺鼻的焦

味，担心线路漏电影响行车安全，有车

主拨打了报警电话。

包河巡警605巡控车赶到后，发现

一线路灯已被关闭，约有十多米长的电

缆线仍蹿着明火，一股焦味弥漫其间，并

有火花四溅落下。

由于线缆安设在桥墩下侧，给扑

救工作带来困难。之后市政部门赶

到，及时关闭了电源闸门，并着手进行

检修。

经过了解得知，因线缆箱遭雨水打

湿，引发线路短路故障，致使一段电缆

线自燃起火。不过，并没有造成漏电等

其他危险。

高架桥上电缆线成“导火线”

写真没拍成，押金差点打水漂
星报讯（记者 祁琳） 日前合肥市民王

女士致电本报热线称，朋友给了她一张影楼

800元代金券，“本想着可以美美地拍一套写

真，但没拍成，差点搭进去了200元押金。”

王女士拿到的代金券面值800元，“我之

前付了200元押金预约了照相时间，但是因

为时间错不开，便想问影楼拿回押金，影楼却

不愿意退给我。”

随后王女士仔细研究了一下代金券，发

现上面有“两年之内不能前往照相，2年以后

带有效证件退还押金”这样一句话。王女士

称，“这不是玩文字游戏吗，不管照不照，这

个200元押金都是两年以后再退，可两年以

后，这家店还在不在啊？”

最后，在王女士的坚持下，影楼退还了

押金。

买卖合同签了，贷款办不下来
星报讯（记者 马冰璐） 近日，合肥市民

王先生来电称，最近，他看中了一套二手房，

并签了买卖合同，但贷款办不下来，他想解除

合同，可对方不愿意。

王先生说，3月初，他通过二手房中介找

到了一套二手房。看完房子之后，他很满意，

便签了买卖合同。但现在贷款却办不下来，

“所以房子我没法买了。”他和对方提出解除

合同，却遭到了拒绝，“确实我有过错，我也

愿意给他一些经济补偿。”

对此，房主余先生表示，因为王先生要买

房子，他便拒绝了其他买主，但如今对方又说

不买了，这让他很生气。他说，如果王先生执

意不买了，他愿意和对方协商处理，但对方肯

定要给他一些经济补偿。

热线回眸

压岁钱买来“山寨”机
手机店已退钱

见报时间：3月13日14版

事情经过：近日，合肥市民苏先生来电

称，前不久，孩子瞒着他拿压岁钱，在淮河路

附近一家手机店买了一部“山寨”手机，现在

他想退手机。

事情进展：昨日，苏先生来电称，经协

商，该手机店最终同意他退手机的要求，目

前孩子买手机所花费的500多元也已经退

还给他。 记者 马冰璐

十里庙路西段
破损路面将大修改造

见报时间：3月15日A11版

事情经过：3月13日，省城市民蒋先生致

电本报反映，与省城怀宁路相交的十里庙路西

段，路面严重破损，坑洼难行。什么时候家门

口道路能修好，成了他心头的一块大石头。

事情进展：报道引起蜀山区有关部门重

视和积极回应。昨日，蜀山区市政管理处王

处长联系记者并解释，该路段作为区属街巷

道路建设工程，其立项、设计及资金已全部到

位。市政部门将积极与附近企业协调，争取

早日施工。 记者 范竹标


